



El Dr. Juan Garafulic D.

Desde que Federico García, el reivindicado aún en pleno franquismo, acuñó la frase inmortal: "...a las cinco de la tarde..." ella se incorporó a la exicolología funeraria como una expresión simbólica. Pareciera que los auténticos valores hubieran estado predestinados a entrar en el trance de la muerte a las cinco en punto de la tarde. Pueda que la cabalística tenga alguna hermética explicación para que Federico, el granadino inmortal a quien todavía le lloran todos, aún sus asesinos, como buen gitano que era, hubiese conocido algunas manifestaciones de la cábala. Lo cierto es que parece esa hora más apropiada para que el Hombre cumpla la cita insoslayable.

Cuentan que Juan Garafulic, médico, escritor, ensayista, político y por encima de todo masón, iniciado, poseedor de un estilo peculiar de la caballerosidad, de talentosa manera de vivir, presintió que se nos iría a las 5 de la tarde. El sabía, como médico que el plazo vital estaba próximo a cumplirse. Con serenidad, con equilibrio y con valentía, —la muerte atemoriza a la mayoría de los vivientes— dispuso lo que habrían de hacer con sus despojos mortales: ir a pasar los momentos postreros a la calle Marcoleta. Hace algunos años habría dicho, como solía repetirlo: "a la Alameda". Juan había desarrollado los mejores años de su vida, de esa manera amical y gentil que tenía de convivir, en la Casa Masónica. Y quizo que su morada última, devuelto a la Tierra, se proyectara desde la sede masónica. Así lo cumplió su familia, su noble y gentil compañera fue la primera en acatar aquel mandato, después de que efectivamente murió a las 5. Noble manera de actuar y de permitir que quien vivió toda su vida en una posición doctrinaria, también recibiera los últimos homenajes de sus amigos conforme a los ritos que él miró con profunda inquietud.

Las palabras que los varios oradores que hablaron ante su tumba plasmaron la auténtica personalidad de este médico, psiquiatra, irreductible defensor de su

doctrina política, educacional, económica, filosófica. Las palabras tan llenas de encanto poético de Carmen Castillo, personera del PEN Club, en cuyos debates y coloquios Juan desplegaba su talento y su cultura, lo retrataron con fidelidad. Ahí oímos la versión objetiva de la personalidad del escritor y del hombre público. Julio Durán, con acierto y juicioso enfoque, nos mostró al político, al hombre al servicio del país y de una causa, que jamás claudicó: socialismo democrático, democrático sí, para impedir que el socialismo devore a la democracia, como juiciosamente definió la social democracia otro médico sobresaliente, el ex Rector de la Universidad de Concepción, Dr. Ignacio González.

Juan Garafulic llegaba a todos los santuarios. Igual deslumbraba a un auditorio literario, como enseñaba en una asamblea política. Sus actitudes, sus charlas, sus libros, sus estudios científicos lo muestran universal, en el ancho sentido del ecumenismo. Nada humano le era indiferente. Había aprendido de su largo y renovado peregrinar por el mundo, especialmente por Europa hacia donde volvía cada vez que le era dado hacerlo, que por encima de las pequeñas querellas diarias, el valor de la amistad debe sobrevivir y fortalecerse.

Juan Garafulic había nacido en Oruro, Bolivia. La tierra donde el cielo es más intensamente azul y donde el hombre, oyendo el silencio de la pampa aprende a afinar su oído, o mirando la pampa inmensa, afina su vista y en medio de la soledad comprende que el Hombre ha de convivir con el Hombre. Hijo de un caballero eslavo, nacido en el Adriático, asistió en su casa de aquella ciudad, que el tiempo de su nacimiento era la más próspera de Bolivia, la más cosmopolita y donde junto el campesino o el obrero minero solían surgir deslumbradoras fortunas, Juan perteneció a una familia de literatos, artistas, hombres de ciencia. Los que nacimos en la misma ciudad y que no la olvidamos nunca, recordamos a

El Dr. Juan Garafulic D. [artículo] V.

AUTORÍA

V.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Dr. Juan Garafulic D. [artículo] V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)